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表紙：もりのみやキューズモールBASE
日本生命野球部のホームグラウンドであり、学生野球や社会人野球のメッカ、
元近鉄バファローズの本拠地として愛された日生球場は、1997（平成9）年に惜
しまれながらその姿を消し、18年を経た今年春、「もりのみやキューズモール
BASE」として生まれ変わりました。球場の記憶を各所にとどめ、市民の「心
と体の健康をサポートする」をコンセプトに、いままでのショッピングモールの
概念を覆す、様 な々試みを設け、大阪城周辺の新たなエリア価値創造を目指
しています。（関連記事P32）
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■圧倒的スケール感のミラノ・サローネ

　MILANO SALONEはイタリア・ミラノ郊外のロー
市にあるRho Fiera Milano（ロー・フィエラ ミラノ）で毎
年開催され、開催期間は6日間、出展社数約2,000社、
来場者数約30万人を誇る家具、照明、建築資材やキッ
チン・オフィス等のインテリアデザインにおける世界
最大規模の国際見本市です。また、ミラノ市街各所で
もメーカーのショールームでの展示やデザイナーの展
示会、展覧会が開催されています。サローネの展示会
では、全ての展示は見られませんでしたが、日本から
の出展企業では旭硝子、LEXUS、キッチンハウス、
飛騨産業、スフェラ、マルニ木工、リッツウェルなど
が出展していたようです。

　展示ブースはどれもゆったりとしたスペースで商品
のデザイン・品質・機能や付加価値をPRしている
メーカーが多いように思われました。私にとってイタ
リアは3度目の訪問ですが、ミラノは初めてであり、
歴史の交差するミラノは色々な興味ある建造物も多く、
他のイタリアの都市と違った趣きがあり、サローネの
スケールの大きさに驚かされました。また、ミラノの
街全体がサローネ一色で、ミラノの人たちがいかにサ
ローネを大切にされてきたかを痛感し、我が街、商都
大阪もそのようになればと強く感じました。

■スペイン建築の至宝、サグラダ・ファミリアを視察

　ミラノ視察を終えた一行はスペイン・バルセロナに
移動し、まずはサグラダ・ファミリアを視察しました。

佐野 省治　株式会社 光　代表取締役社長

　2015年4月15日より21日までの7日間、協会の会員各社と

ともにイタリア（ミラノ）スペイン（バルセロナ）を視察しまし

た。イタリアではMILANO SALONE（ミラノサローネ国際家

具見本市）とミラノ市内の様々なところでの展示を見学し、ス

ペインではガウディ建築等を中心に視察を行いましたので、

それらをご紹介いたします。

イタリア・スペイン視察記

写真で見る

MILANO SALONEと
ミラノの建築

MILANO SALONE会場前での集合写真

海外視察レポート
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　この建物は1882年に建設が始まり、今現在も未完の
まま。フランシスコ・デル・ビリャールが初代の設
計・建築担当者です。地下聖堂の柱の建設が終わる頃
には、ビリャールが意見の相違から辞任してしまいま
す。その後を継いだのが、当時はまだ無名だった30歳
代のアントニ・ガウディでした。
　教会の聖堂・ファサード・塔など、部分ごとに必要
に応じた設計図を描いていったといわれていますが、
机上の論理や計算だけに頼らず実地の測量や実験に
よって巨大建築に必要な重さのバランス問題を解決し
ていったともいわれています。
　1936～1939年のスペイン内戦で、ガウディが遺した
模型や実験道具のほとんどは破壊され、ガウディの弟
子たちが作成した資料の大部分も焼失してしまいまし
た。現時点で完成しているのは全体の70％。残りの
30％はまだ200年はかかるといわれてきました。しか
し、見学者増による収入アップ、3Dコピープリン
ターの登場などの技術革新によって大幅に建設期間が
短縮され、ガウディ没後100年にあたる2026年の完成
を目指し、突貫工事が行われています。
　建設が予定されている18本の塔のうち、8本は完成
済み。これから建てられる10本のうちの1本は、高さ
170メートルの巨大な塔となり、中央に建つドームか
ら伸びて上部には巨大な十字架が装飾される予定です。

　石やコンクリートの空間なのに、柔らかな印象を受
けるのは、デザイン性とともに光の取り入れ方にも理
由があります。天井の窓からは、木漏れ日に似た間接
的な光が入るように工夫されるとともに、壁にはステ
ンドグラスを施すことで、太陽光が壁や床にカラフル
な模様を描き出します。
　そこには、建築の中
に自然のイメージを取
り入れることで知られ
るガウディの意匠が、
自然造形のさまざまな
形で組み込まれていま
した。柱は木の幹や根
に見立てられ、枝分か
れに見立てた柱上部は
優雅なだけでなく、合
理的に建物の重さを支
えます。木の節や葉を
模した装飾も施され、
聖堂内は巨木が育つ森
のようなイメージで設
計されたのがありあり
と分かります。

▲間接的な調光が、神 し々さを一層際立たせる

［写真①］ミラノ大聖堂：初代ミラノ公ジャン＝ガレアッツォ＝ビスコンティの命により14世紀末に建設が始ま
り、19世紀初頭にファサードが作られ、完成まで約500年の歳月が費やされた。新約聖書・旧約聖書・黙
示録を描いたステンドグラスがあるイタリア最大のゴシック建築。屋根には135本の尖塔と2245体の聖人像
の装飾が施されている。

［写真②］ミラノ市内会場のミラノ大学
［写真③］隈研吾氏による会場構成でキッチンハウスの出展
［写真④］スフォルチェスコ城：スフォルツェスコ城は１５世紀にスフォルツァ家がかつてのヴィスコンティ家の
城跡を改装した。レオナルド・ダ・ビィンチも建設に加わったといわれる古城。

④　

①　

②　

③　
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■ガウディの建築に酔いしれる

　サグラダ・ファミリアの視察を終えた一行が次に訪れ
たのが、グエル公園。このグエル公園はグエル伯爵と
ガウディが作った分譲別荘で、60軒作る予定がグエル
とガウディの二人以外買い手がつかなかったそうで、ガ
ウディは1906～1926年の約20年間、サグラダ・ファミリ
アを建設するためにここから通っていたとされています。
　次に、ガウディの代表作の一つであり、地元の実業
家ペレ・ミラに依頼されて1906～1910年に建築したカ
サ・ミラを訪問。ミラは、外側に張り出した室内テラ
ス付きの3階に住んでおり、現在も4世帯が居住してい
るそうです。
　入り口を入って階段を上ると、特別展示会場があり、
内部は直線部分がない丸みを帯びた構造となっていま
す。地中海に見立てたという波打つ壁面は、波打つよ
うな巨大な剥き出しの石のような感じ。また、生き物
のような鉄のバルコニーの手すりが張り付いていて、
屋上には独特の加工をされた煙突や階段室が立ち並び、
独特の世界観が広がります。
　他にも、1877年に建てられた建物をガウディが1904
～1906年に増改築を行い、1階が店舗、2階がバトリョ
邸、3階以上が集合住宅として使われていたカサ・バ
トリョなど、荘厳かつ意匠を凝らした建築物の数々を

十分に堪能することが出来ました。

■過去と現在が交錯するバルセロナの街並み

　重厚な建築群が軒を連ねるバルセロナですが、近代
建築物も多く建ち並び、古今の建築物が見事に調和し
た街並みを作り上げています。
　巨大なマッチ棒の彫刻もその一つで、1980年代から
バルセロナが取り組んでいる「郊外をモニュメント
化」する都市活性化モデルの一つだそうです。流れる
ようなデザインがとても美しく、中央の車道、それを
挟むように広い歩道が設けられている橋は、バック・
デ・ローダ・フェリペ2世橋（サンティアゴ・カラトラ
ヴァ作）で、橋の下にある鉄道によって分断されてい
た南北を結ぶために作られました。
　他にも、1929年のバルセロナ万国博覧会で建設され
たドイツ館は、博覧会終了後に一度取り壊されました
が、86年に同じ場所に復元され、現在はミース・ファ
ン・デル・ローエ記念館として使用されているバルセ
ロナ・パヴィリオン（ミース・ファン・デル・ローエ作）が
興味深い建築物でした。地面から数段上がった大理石
の上に建っており、建物の内外を区別することなく、
同じ素材の大理石が使用されているため、建物の内部
と外部の境界がおもしろく感じられました。大理石の
壁と十字形の柱、池からなる平面は、シンプルにデザ

▲カサ・バトリョ ▲スイーツアベニュー ▲グエル公園

▲パリ万博スペイン共和国館 ▲カサ・ミラ ▲バック・デ・ローダ・フェリペ２世橋
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と強く感じたところです。
　末筆にはなりますが、今回の視察に際しイタリア大使
館、スペイン大使館の方々には多大なご協力と、参加
者の皆様より数多くの写真の提供を頂きました。本誌
面をお借りして、改めて心より感謝を申し上げます。

インされており、一体
の彫刻と、ミース・ファ
ン・デル・ローエ自身が
デザインした家具以外
には中に何もありませ
ん。壁と十字形の柱に
支えられた屋根は、空
中に浮かんでいるよう
な印象を与え、建築物
自体が展示物になるよ
うに設計されています。
80年以上前に建てられ
ましたが、現代の建築
家に影響を与え続けているそうです。
　また、改修された建築物つながりでの紹介になりま
すが、1929年のバルセロナ万国博覧会のために建設し、
1992年に開催されたバルセロナオリンピックのために
1989年に改修されたエスタディ・デ・モンジュイック
など、昔に建てられた建築物を過去の遺産とするので
はなく、現代に活用できるものとして生まれ変わらせ
たものも多く見受けられました。

■親日の街、バルセロナに想いを馳せて

　今回のスペイン・バルセロナ視察は、前半がガウ
ディ建築物の視察、後半はバルセロナの近代建築物を
大阪市立大学の倉方先生にご説明頂きながらの視察で
したが、それぞれに有意義な視察だったと感じており
ます。私は初めてのスペイン・バルセロナでしたが、
バルセロナの人々はタクシーの運転手さんや、コンビ
ニの店員さんも全て日本語で挨拶してくれて、本当に
親日家が多いように感じました。私は今回の視察でス
ペインという国を身近に感じ、バルセロナの街に好感
を持つ事ができ、またバルセロナに来る事ができれば

視察メンバー（敬称略・五十音順）
㈱ウォータイト　代表取締役　森上 恒
王建工業㈱　代表取締役社長　永原 穣
大阪市立大学　准教授　倉方 俊輔
ガムスター㈱　代表取締役社長　藤井 義朋
㈱辻本金属製作所　経営企画部 取締役部長　辻本 卓也
㈱日総　課長　大西 徹
㈱光　代表取締役社長　佐野 省治
㈱平沼孝啓建築研究所　平沼 孝啓
安田㈱　代表取締役社長　安田 誠
㈱ユニオン　代表取締役社長　立野 純三
㈱ユニオン　営業部 営業 1 課 課長　石丸 晶教
㈱ユニオン　景観事業部 東京景観課 主任　斎藤 俊也
ＪＴＢ西日本　法人営業中央支店 営業１課　沼間 章作
( 一社 ) 日本建築材料協会　主任　中野 真也

4月 15日（水） 関西国際空港集合、結団式ルフトハンザ航空にて
フランクフルト経由ミラノへ※平沼先生合流

4月 16日（木） ミラノサローネ視察
4月 17日（金） ミラノサローネ視察、及びミラノ市内視察
4月 18日（土） 空路バルセロナへ※倉方先生合流
4月 19日（日） バルセロナ建築視察（ガウディ等歴史的建築を中心に）
4月 20日（月） バルセロナ建築視察（現代建築を中心に）
4月 21日（火） ルフトハンザ航空にてフランクフルト経由関空へ
4月 22日（水） 関西国際空港到着、解団式

▲巨大なマッチ棒巨大なマッチ棒の彫刻（クレス・オルデンバーグ作） ▲ミース・ファン・デル・ローエ記念館

▲エスタディ・デ・モンジュイック
（サンティアゴ・カラトラヴァ作）
バルセロナオリンピックのメイン会場となっ
たモンジュイックの丘につくられたシンボルタ
ワー。二股に分かれた足と付け根の三点によ
り支えられている。

▲サンジョルディ・スポーツ・パレス（磯崎新作）
1992年に開催されたバルセロナオリンピックのために建設されたスポーツ・アリーナ
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広告

都市は文化の記憶装置である

http://www.ohken-industry.co.jp/

代表取締役社長 永　原　穣
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会建 材 情 報 交 流

ます。住宅でいろいろ提案をして開発してきた先進技
術が保育所でも解決に役立つようになってきていると
いう事例です。

■最新住宅メーカー情報
　当社の主力商品「IS ROY+E（イズ・ロイエ）」です。
天然石が使えるアクセント外壁、視線を制御する木調
ルーバー、ピロティ空間。構造の進化によってここまで
自由にできます。外部と内部の中間領域、スローリビン
グの提案。バルコニーでも内部と外部の連続性・一体感
を追求し、大開口サッシも気持ちよさに貢献しています。
　積水ハウスオリジナル外壁の塗装技術も格段に進歩
しています。中でもフッ素塗装は非常に優秀で、明石
海峡大橋や東京スカイツリーでも使われています。構
造は、ここ数年は制震システムがメインです。省エネは
進歩が早い分野で、住宅メーカー各社が競い合って性
能向上を進めています。安心・安全も大きな社会問題
ですが、住宅ができることは室外空気環境、室内空気
環境の向上です。
　重量鉄骨賃貸マンションと呼ばれる賃貸住宅の「ベ
レオ」です。すべて敷地、地域特性、周辺環境などを
考慮してプランニングしています。高い設計力が必要
です。商品としてわれわれ開発部が標準設定する建材

第45回建材情報交流会
「これからの建物に求められる建材とは、今後の課題」

■基調講演
「住宅メーカーが求める建材」
積水ハウス株式会社　開発部　	 	

シャーメゾン商品開発室

室長	上木 宏平 氏

■住まいから社会を変える
　いろいろな社会課題の中心に住宅があります。例え
ば隣近所が関わりのあるまちなみをつくるコミュニ
ティの再生。このためには住宅が大きな役割を持ちま
す（図1）。安心・安全の問題。災害に備えるシェル
ター機能が高い住宅も進めています。待機児童の解消
を目指して開発したサテライト保育所には、「自然と
触れ合う子育て」という提案の中には当社がずっと戸
建て住宅で提案し続けている「5本の樹」や「里山」
の要素が生かされ、環境共生、生態系保全といった社
会課題解決への提案もなされています。ほかにも戸建
て住宅同等の高い断熱性能とすることで、地球温暖化
防止の課題、あるいはエアキス仕様という空気環境配
慮仕様を採用してもらい安心・安全の提案を行ってい

　時代の要請や制度が激変しつつある今、これからの建材はどうあるべきか。基調講演では、日本が抱える社会課題の中心に住宅が
あるとし、住宅メーカーの視点で「求められる建材」について述べられました。続いて、長年システム天井を開発してきたメーカー
が提案する、昨年の建築基準法改正を受けたこれからの耐震天井のあり方、換気部材メーカーから、結露で劣化しない住宅づくりの
ための換気の考え方について報告がありました。

図1　社会課題を解決に導く「住宅」 図２　共用部デザイン、標準設定、設計者が選ぶ
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と、支店の設計者が自由に選べる建材がありますが、
特に賃貸住宅は戸建てよりも流行を追う必要があるの
で、共用部には新しいデザイン提案、素材提案が求め
られます（図2）。
　共同住宅は3階建て以上になると厳しい防耐火性能が
求められます。耐火被覆材など、もっとスリムな材料で
施工性がよくてローコストのものを願っているところで
す。耐火塗料というよい材料もあるのですがコストが高
くて、まだ工業化住宅では使いきれないのが実情です。
防火サッシは個別に試験を受けるため開発のスピードが
遅いのも懸案です。小さな子どもが多い賃貸住宅では空
気環境、音の問題、交通振動対策にも取り組んでいます。
　戸建て住宅の着工棟数は、年間で約40万棟前後。大手
住宅メーカー9社の合計シェアは約17％、当社は3.7％で
す。賃貸住宅は棟数でいくと戸建ての1／10ですが、大
手住宅メーカー6社のシェアが55％もあります。戸建て住
宅市場以上に賃貸住宅における住宅メーカーの影響力が
大きい。当社の賃貸住宅は12.7％で10棟に1棟以上です。

■外壁の変遷と開発の方向性
　1980年代、初期のプレハブ住宅は外壁のパネル、
ジョイント部に幅広の目地をはめており、おとなしい
テクスチャーでした。2000年頃はサイディングの外壁
が主流に。プレキャストコンクリートの外壁を使うよ
うになったのは1984年（図3）。プレキャストコンク
リートは1枚1枚型枠にコンクリートを流し、養生して
脱型するという手間と時間がかかる製法ですが、ハン
ドメイド感が出て愛着の持てる外壁素材です。温かみ
のあるタイル外壁も人気があります。日本の空間に合
う、愛着のもてる素材感を大事にして開発を進めてい
ます。

　賃貸住宅の3、4階建ての延床面積はここ4、5年で大
きくなっており、今は平均600㎡ぐらいになって1,000
㎡、2,000㎡の賃貸住宅もざらにあります。今までは戸
建てとシャーメゾンの外壁柄が共通でしたが、戸建て
住宅に合わせた柄ではなく、大きな建物に合わせた柄
が必要だと考え、今まで常識だった250mmピッチをは
ずして大柄のデザインを検討するようになりました。

■バルコニー、集合住宅共用部の変遷と開発の方向性
　1980年代初期のアパートでは縦格子や装飾切り抜き
格子など、80年代後半から胴差し、矢切飾りなどの外
部付帯の飾り物、90年代は外装部材にアクセントカ
ラーが採用され始めます。不景気だった1998年は落ち
着いた雰囲気の商品が多く、外壁と同柄・同色の面材
のバルコニーで重厚感を演出していますが全体的に地
味です。 2003年あたりから他社競合が激しくなり、
派手なカラーリングで若々しさや目新しさをアピール
するなど、少し過剰ともいえるデザインが多く開発さ
れました。最近は透明感、高級感があってモダンなガ
ラス面材のバルコニーが主流ですが、通風をしっかり
とるのが課題です。
　これからのバルコニー面材開発の方向性のキーワー
ドはルーバー、通風、異素材のコラージュなどです。
存在を感じさせない方向と自由な表現のアイテムとし
ての方向の二つの方向性があります。
　今はマンションクオリティーが追求されており、素
材やディテールのレベルアップが必要となっています。
共用階段、共用廊下でも、1カ所をよくするとほかの
部分が見劣りしてしまうことに関し、妥協しないこと
が次の開発のステップになると思います。

■賃貸住宅スタイルの変遷と開発の方向性
　1969年から順番に、外廊下スタイル、内階段スタイ
ル、テラスハウス、重層テラスハウスという形でいろ
いろな賃貸スタイルを開発してきています。現在の比
率は円グラフの通りで、当社の場合重層テラスが半分
です。2000年のはじめにテラスハウスを1、2階に積み
上げた重層テラスハウスが登場。内階段スタイルの
2015年バージョンとして今年リニューアルして発売し
たものは、オートロックの共用玄関を標準採用として
防犯性を高め、共同階段が見えないようにして高級感
を出しています。100年先、住まいの形は変わり、進化図３　プレキャストコンクリート
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■健康で長生きできる家
　住宅ができることはまず、居室・廊下・トイレ・洗
面などの温度差を少なくすること。昔の家は温度差が
激しく、冬のサーマルショックによる心筋梗塞や脳梗
塞の危険性が非常に高かった。これは断熱性の高い家
にすることで解決します。またユニバーサルデザイン、
介護ロボットの活用、空気環境配慮も住宅でできます。
　2003年、シックハウス対策のために建築基準法が改
正されたとき、ホルムアルデヒドに関する建材、ある
いは換気設備に対して規制が行われました。いきなり
ハードルを高くできなかったので、当時最低限の規制
だったとのこと。しかし中には、F☆☆☆☆さえ使え
ば大丈夫だろうととらえる住宅メーカーもありました。
F☆☆☆☆といっても、24時間換気しないと基準を容
易に超えるのです。われわれは「F☆☆☆☆を使って
いれば大丈夫だというのではない」と啓蒙しています。
大人にとっての基準だから、子どもならもっと厳しく
しないといけませんよ、と。
　そこで当社では「エアキス」という仕様を決めてい
ます。国の基準の半分以下に。ホルムアルデヒドだけ
ではなくてトルエン、キシレン他5物質も規制。建材
側だけはなく竣工現場で測定して確認しています。建
材は当社の研究所で検査しており、時間と労力がかか
りますが、建材メーカーにも協力いただき、当社の検
査に合格するように努力をしています。世の中に出す
ときはF☆☆☆☆という基準しかないのが残念なくら
い、レベルの高い建材を実現しています。
　空気環境は内装建材だけではなく、外装建材、構造
躯体にも関係があります。外壁や構造用合板などに使
われる接着剤が室内に漏れてシックハウスの原因にな
ることもあります。住宅メーカーは、空気環境をトー

し多様化するため、次のスタイルを予想しながら開発
しています（図4）。

■スローリビングの変遷と開発の方向性
　1987年、“内部と外部の中間領域”「C・ZONE」を提
案しました。一番の特徴はルーフライトウェル。下屋
をくりぬいて木を植え、木もれ陽がリビングにさし込
む設計です。2000年に発表したのが「セントレージ・
ギャラリー」です。ロッジアという壁で少し囲われた
外部空間に、日よけのオーニング、風通しのいいルー
バー引き戸などを採用しました。2010年、中間領域の
スローリビング「ビー・サイエ」を発表。構造システ
ムが大きく進化し、今まで以上の大開口が可能になり
ました。耐力壁を強化したり、間仕切りに移動したり
できるシステムによって外壁の耐力壁が減少したため
です。
　これによって中間領域の魅力が進化したわけですが、
床と天井の連続性が大事なので、フルフラットサッシも
重要になってきます。バルコニーにはかつて、室内との
間に20cmくらいの段差があったのですが、2010年によ
うやくフルフラットバルコニーができました。こうなる
と、座って楽しめるバルコニーの床材の質感も求められ
ますし、外部なので紫外線を含め耐退色性なども厳し
くなると思います。2014年、3・4階建ての都市型住宅

「ビエナ」でもスローリビングを提案しています。都会
で緑豊かに暮らすためにバルコニーでの緑化計画が今
後重要になります。スローリビングはまだまだ戸建て住
宅向けの部材が多いのですが、賃貸住宅はまだ手をつ
けていないので、これから建材を開発していきたいと考
えています（図5）。

会建 材 情 報 交 流

図５　フルフラットバルコニーのスローリビング図４　賃貸住宅のタイプ別比率
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■ストックビジネス
　2008年、優良ストック住宅推進協議会、通称「スム
ストック」が優良ストック住宅の普及推進を目的に住
宅メーカー9社でスタート。築20年で一律に価値がゼ
ロになってしまうという不動産業界の常識を覆そうと
しています。住宅メーカーの家は築20年でもスケルト
ンに全く問題がありません。きちんと評価をする物差
しをつくって、適正価格で中古住宅を流通させようと
いうのが趣旨です。スクラップ＆ビルドの社会から優
良ストック社会に転換させたいわけです。アメリカで
はずっとメンテナンスをするので、住宅に投資をした
分が今の住宅資産として残りますが、日本は投資をし
たにもかかわらず、国の資産として住宅がストックさ
れていません（図7）。
　しかし住宅メーカーの築20年の家は、新省エネ基準
を大きくクリアしており、非常にスペックが高い。ひ
と昔前の築20年と今の築20年は違うのです。外壁にも
プレキャスコンクリートを採用して古さを感じさせな
い外観なのに、これが価値ゼロというのはおかしいと
思います。住宅メーカーはスケルトンとインフィルに
わけて考えています。インフィルはリフォームでしっ
かりとメンテナンスしていく。当社でもこれまで以上
にリフォーム、ストックビジネスに力を入れていきま
す。小規模リフォームはネットで、大規模のものはコ
ンサルティングで、新しいビジネスをつくろうと考え
ています。ネットリフォームに乗ってくるような新し
い建材もあるでしょう。皆さまと一緒に開発できれば
と思っています。スクラップ＆ビルドと決別し、住宅
投資をきちんと資産として残していくことが必要です。 

タルな観点から見ています。

■高齢者の住まい
　トイレ手摺りは1990年くらいから標準的になりまし
た。手摺りの角度に注目してください。手摺りは垂直
よりも15°傾いているほうが握りやすいという実験結
果から部材をつくりました。最近はサービス付き高齢
者向け住宅が増え、トイレ手摺りに要求される機能も
多様化しています。高齢社会では予防医学が重要であ
るように、建築にも傷害予防の観点が重要になってき
ます。転びにくい家を実現するために、床の段差をな
くすのは当たり前の設計で「転んでもケガしにくい
家」レベルの開発を目指しています（図6）。

■賃貸住宅インテリアの変遷と開発の方向性
　賃貸住宅のインテリアスタイルをアピールするよう
になったのが1987年頃。以来変遷を重ね、2007年から
は、当社が採用している、建具が4色で床材が3色とい
うカラーコーディネートシステムで展開しています。
当初はナチュラルモダン系のミディアムあたりが多
かったのですが、ここ2、3年はシンプルモダンダーク
＝濃いめの建具で、これに明るい色を組み合わせるも
のが約50％です。グレード感があって重厚感があると
いうような感じのインテリアが今の旬です。基本建材
以外にも「キッズでざいん＆ベビーでざいん」と称し
て細かい配慮部材をつくっています。ベビーカーを置
くためのバギーピット、ベビークローゼット、チャイ
ルドロック、ソフトクローズの建具などです。入居者
ファーストの立場で暮らしの提案を進めています。

図６　サービス付き高齢者向け住宅のトイレ手摺 図７　スムストック
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広告

京阪電気鉄道（株）樟葉駅舍工事

｢Super軽天｣｢TSスタッド｣のカタログをお送りします。

本　　　社　〒550-0004　大阪市西区靱本町 1-6-21
　　　　　　　　　　　　 TEL/06（6449）8811（代）
浦安営業所　〒279-0032　千葉県浦安市千鳥 15-30
　　　　　　　　　　　　 TEL/047（304）2050（代）
http://www.kanpoh.co.jp/

新日鉄スーパーダイマ採用で、耐食性は溶融亜鉛めっきの15倍。
後塗装 (タールエポ )不要で、高湿の室内天井でもコストを削減。

従来の角スタッドに振れ止めを付け、下地材を一体化。
簡単施工で強風・地震に強い壁・天井を実現し、工期も短縮。

関包スチールの
建築用鋼製天井・
壁下地材シリーズ

関包スチールの
建築用鋼製天井・
壁下地材シリーズ

http://www.oklex.co.jp

※大阪化工（株）は、平成24年11月より社名変更しました。

東京都千代田区岩本町2-11-7 A&Kビル2F



… 13けんざい250号　2015年10月

  建 材 情 報 交 流 会  

■改正後の動向などについて
　告示771号で初めて登場した特定天井とは、天井高
が6m超、面積200㎡超、質量2kg／㎡以上の吊り天井
であり、人が日常利用する場所に設けられている天井
のことです。これらの条件を設定した一番のポイント
は人命保護です。検証方法として、仕様ルート・計算
ルート・大臣認定ルートなどがあるのですが、設計者
はいずれかのルートを選んできちんと検証し、責任を
持って天井の耐震化を進めなさい、という状況です。
特定天井の条件を満たす天井は少ないのですが、例え
ば天井高が5.5mだからといって何もしなくてもいい
というわけではなく、特定天井に入らないものも、極
力設計者の判断によって安全確保するようにとうたわ
れています（図1、2）。
　昨今、設計図書の特記仕様の中に耐震仕様が具体的
にうたわれている現場が増えてきています。耐震天井
への関心が高くなっていると思います。しかし法に縛
られる特定天井の該当は少なく、この1年を振り返っ
ても特定天井として施工された案件はまだまだ少ない
でしょう。
　国交省の基準を受けて文部科学省が別の指針を出し
ました。耐震化をより進めるために、屋内運動場等の
吊り天井で条件が6mかつ200㎡ではなく、6mまたは
200㎡、どちらか一つなら対策を取りなさい、という
指導をしています。従って学校施設はかなり耐震化の
動きが早まっています。文科省のデータでは、昨年4
月から1年間で1,400棟弱くらいが耐震化されています。
それだけやったとしても全国に約4,850棟弱残ってい
ます。文科省は来年の3月までの耐震化をすることに
限っては補助金を出す制度も導入しています。

■報告1
「公共・施設向け耐震天井の
状況と製品展開について」
大建工業株式会社 　  
エコ営業部　市場開発担当

橋本 稔 氏

■東日本大震災をきっかけに建築基準法改正
　昨年建築基準法が改正されて1年が経過した現在の
動向です。今回の改正のきっかけは東日本大震災です。
天井の落下被害が多数出ました。住居用、非居住用の
建築物とも、大半の天井の下地は在来天井というもの
です。そこで被害が出たのですが、被害の要因はク
リップやハンガーの外れ、損傷でした。野縁受けと野
縁を連結するクリップに地震の力が加わると、つめが
開いたり滑ったりして天井が脱落するのです。
　従来の建築基準法では、第39条に「内装材は、風圧
並びに地震その他の振動及び衝撃によって脱落しない
ようにしなければならない」とありましたが、詳細な
基準は示されていませんでした。過去にも大きな地震
は発生しており、そのつど被害が出ていたので、国交
省からも技術的助言はあったのですが、法規制までは
されていませんでした。そこに東日本大震災でかつて
ない甚大な被害が出て、ようやく国が腰を上げました。
パブリックコメントの募集などを経て、「建築物にお
ける天井脱落対策に係る技術基準の解説」が提示され、
具体的な耐震天井の基準が示されました。昨年4月に
施行されたわけです。

図 1　行政動向 図 2　告示 771号について



14 …けんざい250号　2015年10月

会建 材 情 報 交 流
■業界の傾向ではっきりしているのは天井の軽量化
　このような動きを受けて各業界でそれぞれ耐震天井
への取り組みが進んでいます。在来天井の軽量鉄骨下
地をつくるメーカーは多々あります。各社各様で、弱
点のクリップ部分のところで耐震用クリップを開発し
たりなど、皆さんいろいろと策を講じています。はっ
きりしているのは、天井の軽量化が非常に大事だとい
うことです。軽ければ仮に落下しても重大な災害にな
りません。軽ければ軽いほど天井に加わる力も軽減さ
れ耐震ブレース設置数が減り工期短縮・ コスト削減
につながります。
　しかし問題点もあります。在来天井の耐震化でク
リップ部分を強化する際、多くのビス留めが発生し、
施工の手間が3～4倍程度かかるそうです。そして作業
員不足の慢性化。さらに、天井を撤去してしまうこと
による吸音性や断熱性能低下の問題など。そこで当社
は「軽量化」と「省施工」に着目し、長年にわたるシス
テム天井のノウハウを活用して新しい耐震天井を開発し
ました。コンセプトは「快適な室内環境を提供し、『省
施工』かつ『高い耐震性能』を有する天井工法」です。

■耐震天井製品「ダイケンハイブリッド天井」
　新しい耐震天井を紹介します。下地材はオリジナル
形状の専用Tバー（T型のバー材）で、格子状に組み上
げます。
　ビス留めはいらず、パチンとはめて終わり、ビス留
めなしで非常に省施工です。格子に組むことでX方向、
Y方向の剛性が高まり、高い耐震性能を発揮します。
仕上げは在来天井方式でバー材のフランジ面にロック
ウール化粧吸音板を直張り。そういう形で組み上げた
天井が「ダイケンハイブリッド天井」です。在来天井

とシステム天井のいいところを利用して複合化させて
いるわけです。高い耐震性、省施工で万が一に備えら
れ、快適な音環境も実現します（図3）。
　当社は天井材「ダイロートン」というロックウール
化粧吸音板を約半世紀製造しています。岡山の工場で
は、一定の大きさの試験体を組んで正・負方向に引っ
張る静的加力試験（ユニット試験）を実施し、耐力の検
証に努めています。天井許容耐力4,000Nの確認が取れ
ていますので、これを目標値にして緒条件で日々デー
タ取りをしています。一般的に在来天井（C38チャンネ
ル使用）の許容耐力は2,000Nくらいなので、当社のハイ
ブリッド天井はほぼ倍の許容耐力があるのです（図4）。

■衝撃力の低減化と優れた吸音性能
　万が一、天井が落ちて人の頭に当たったとき、頭蓋
骨を損傷するかしないかで人命が左右されます。衝撃
を測定するダミーヘッド試験では、落ちたときの衝撃
が2,000Nを超えると頭蓋骨に損傷をきたすというのが、
一般的なデッドラインになっています。「ダイロート
ン」は軽いので、750～800Nくらいに留まります。
　また、「ダイロートン」は吸音性能に優れた材料で
す。学校の一般教室だと0.6秒くらいの残響時間が適
正。0.6秒で人間が一般的に聞こえる周波数は500～
1000Hzであり、グラフ上でその周波数の範囲で残響
時間0.6秒あたりに該当する材料が天井に張られてい
れば、快適な室内音環境が得られます。例えばコンク
リートの打ち放し、天井も何もないコンクリートの状
態だと1.2秒か1.3秒で、残響過多です。化粧石膏ボー
ドなどでも1秒ちょっと超えます。ロックウール化粧
吸音板「ダイロートン」は教室に求められる0.6秒に
ちょうどマッチしています。

図 3　耐震天井製品「ダイケンハイブリッド天井」とは？ 図 4　ダイケンハイブリッド天井の特徴ポイント 1：高い耐震性
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国交省の技術基準に掲載されていますが、左側の接合
部の試験・評価は手間がかかり、しかも天井はいろい
ろな部材が複合化しているため、評価するのは難しく
なります。そのため、右側の天井ユニット試験をもっ
て天井全体の許容耐力を出し、最終的に水平震度法で
評価することで考えています。
　図6は天井ユニット試験の写真です。これは岡山工
場に設置している試験機ですが、試験体を組んで所定
のブレースを入れ、水平方向に引っ張って実験します。
国交省の技術基準の指針に基づいて、一方向に引っ
張ったときのデータ取りを行い、グラフから損傷耐
力・許容耐力を読み取ります。次に、今度は同じ試験
体で左右に往復の繰り返し試験を行います。それが一
方向試験とほぼ同等の性能であれば合格といった評価
方法が指針で出ています。こうした実験を繰り返して
日々データを取り、許容耐力4,000Nの確認作業を行っ
ています。
　耐震仕様は各社各様に長所・特徴がいろいろあるの
で、お互い切磋琢磨しながら天井耐震化に少しでも寄
与していきたいと思っています。

■従来とあまり変わらない簡単施工
　使用材料は、最小限の部材を組み合わせて施工しま
す。実際に組み上げた形は、仕上げ材により格子組寸
法は変わりますが、すべて長方形です。長方形の格子
組みをつくって、そこに天井板をビスで直張りしてい
く。吊りボルトから専用ハンガーでメインのバーを流
し、直交方向に赤と緑の格子のバーを差し込んでいく
と、格子状の下地が構成されます。
　天井軸組み図・伏図をご覧ください。仕上げ材の

「ダイロートン」のサイズによって変わるのですが、
この例は600mm角の仕上げ材を張る場合の軸組です。
こちらは450×900mmという長方形の仕上げ材を張る
場合の軸組です。仕上げ材のサイズにより軸組みの
ピッチが変わってきますが、格子の考え方はどの軸組
についても共通です。施工は従来の天井の施工とあま
り大きく変わりません。システム天井ということにな
るのですが、それとほぼ同様の手順になっています。
簡単にいうと、吊りボルトからハンガーを用いてメイ
ンバーを取り付け、クロスバーを差込み格子組を形成、
それに対してレベル・通りの調整をして仕上げます。

■耐震検討書についての考え方
　耐震検討なので、当然水平方向と鉛直方向の両方につ
いてコメントしなければいけません。まず水平方向の考
え方です。一般的に各現場の設計図書から、水平震度1
や1.3 などがよく出てきます。そういうものを読み取り、
それをベースにして、設計図書から天井面構成部材等の
単位面積質量をきっちり押さえて、天井面水平方向の地
震力を算定、水平方向の許容耐力（ユニット試験にてデー
タ取り）から負担面積を求め、ブレース材の配置計画を立
ててクリアランスの算定・計画をするという流れです。
　鉛直方向も同様に設計図書から天井設計条件（水平震
度・質量など）を読み取り、それから鉛直方向の地震力
を出して、それをもとに各部材に働く鉛直方向の地震力
を算定。そして引っ張りやせん断やいろいろありますが、
各部材に働く鉛直方向の許容耐力を算定・評価します。
　水平方向に関しては、国交省の基準の中の検証方法
として、仕様ルート・計算ルート・大臣認定ルートの
3つがあります。どれを選んでも構いません。結論か
らいうと、当社のハイブリッド天井は仕様ルートには
乗っからないので計算ルートで進みます。
　計算ルートのフローチャートを示しています（図5）。

図 5　耐震検討概要（計算ルート）

図 6　天井ユニット試験
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朽菌採取の試験などで、毎年実験値を出しているので
すが、今年はバルコニー差圧測定、つまり通気層と透
湿シートの裏と外壁の表に圧力計を入れ、自然風でど
れくらい差圧が出るかという実験をしています（図1）。
　通気工法は元々結露や漏水を防止するためにつくら
れたものですが、圧力の面からも妥当な工法であるこ
とがわかりました。今年9月の建築学会で「バルコ
ニーまわり外壁通気層内の雨水流れと漏水リスク」の
論文を発表する予定です。
　JISで規定されていないため、漏水試験をせずに上
市しているメーカーもありますが、当社では100％圧
力箱方式と送風散水試験の漏水試験をやっています。
当社には送風散水試験機がありますが、こういった実
験機械を持っているところは非常に少ないようです。

■モルタル劣化は直張りと通風・日射不足が原因
　こちらは腐食促進試験です。最近多いのがモルタル
の劣化事例。モルタル外壁は今、ハウスメーカーを除
くと約50％が直張りといわれており、水を媒介として
1年くらいで腐食するケースが増えています。サイ
ディングの施工は透湿シート、胴縁、水切り、サイ
ディングを1職種で施工します。モルタルの場合は3職
種くらいに分かれるので、2職種が理解していても1職
種が理解していなければ結局は不適切施工になってし
まうというケースもあります。
　あるハウスメーカーの物件で、通気不良のため当社
の水切りが錆びたケースがありました。南側は通風も日
射もよくとれていたので錆びていませんでした。つまり
通風と日射がある程度とれていれば問題ないということ
です。15年くらい前に木サイディングがはやったとき、
防腐剤に含まれている銅が電食を起こして水切りが腐
食することがありました。通風も日射もとりにくいとこ
ろだけがよく錆びるということが多かったようです。
　初期の含水率が高い状況のところで腐食の事例があ
がってきています。なぜこの様になるのか。防腐剤
メーカーからは工務店が計画発注しないからだという
理由を聞きました。きちっと納期を守ってくれれば大
丈夫ですが、なかなかそういうわけにもいかず、結局
乾かす時間がなくなるというのです。

■笠木の部分から住宅が劣化しやすい
　セミナーで、ある工務店から相談を受けた案件です

■報告2
「結露しにくい木造住宅の造り方」
株式会社ハウゼコ 　  
代表取締役社長

神戸 睦史  氏

■実棟実験や高性能の実験機械で徹底的に試験
　当社は換気部材のメーカーで、私自身は、「（一社）住
まいの屋根換気壁通気研究会」の理事長を仰せつかっ
ております。本研究会が開催するセミナーには、ゼネコ
ンの方や木造住宅に関心のなかった方も多数お越しい
ただいています。今、CLT（板の層を各層で互いに直交
するように積層接着した厚型パネル）などを使っていこ
うという流れがあり、そういう部分もしっかり押さえて
おく必要があるということで、さまざまな立場の方々が
参加くださっているようです。
　木造住宅を建てるときに最も大事なのは雨仕舞と換
気と通気です。この研究会を立ち上げたのも、その部
分に関する知見を蓄積し、広く周知していくためです。
2014年11月、本研究会は国立研究開発法人建築研究所
理事長、外皮の分野でトップの大学教授、設計事務所
の先生、建築学の大学教授、パッシブ住宅の第一人者
といった方々を中心に立ち上げ、セミナーを継続的に開
催しています。
　当社では「ハウゼコ住まいの換気研究所」を設け、
研究・実験を行っています。実棟実験では140か所に温
湿度センサーを入れて定点観測しています。小屋裏換
気性状、気密測定、鉛筆硬度試験、通気性能試験、腐

図 1　ハウゼコ住まいの換気研究所
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ているよ」ということがよくありました。
　気を付けなければいけないのは、山の手前です。先
ほどの事例の物件はちょうどその辺りです。下と上の
両方から結露のリスクがある場合と、上からだけの場
合があります。

■換気は場所によって変える必要がある
　ある大学の先生がシミュレーションされていたので
すが、1600分の1や250分の1など吸排気方法の違いに
よって小屋裏の換気面積が決められているものの、あ
の基準が決められた経緯はよく分からない、というこ
とをご存知でしたか？きちんと実験して確かめられた
ものではないのです。シミュレーションでは、北陸辺
りではその3倍以上ないと足りないというデータが出
ています。日本海側に比べ福岡は条件がいいようです。
　このように、法規制を守っていればいいというわけ
ではありません。場所によって換気量は変わってくる。
当社には業界唯一のモルタル用通気水切りがあります。
オーバーハング用通気部材では、モルタル壁の場合
オーバーハングの部分を塗り込んでいるケースを多く
見かけます。前から見えないのでこの通気部材を使え
ば意匠的にも良い上に通気もとれる。このようなモル
タル用の部材もいろいろ出しています。

■「アンタレスミニ」と笠木の漏水実験
　関東の木造2階建てのサイディング胴縁の物件です
が、施主から雨漏りではないか、と相談がありました。
バルコニー飾り開口部とサイディングが白く変色して
いました。笠木天端に穴を開けると熱気と異臭があっ
たとのこと。おおよそ住宅の7割くらいで手摺り壁の
笠木のところは通気が考えられていませんでした。温
かい空気は下に降りないこと、わずかの寸法のすき間
で通気しようとすることがそもそもの問題です。しか
し問題が起こっても、第三者機関では結露なのか漏水
なのか、原因を究明していない実態がありました。
　3階建てのバルコニーになると2.5層分の熱気が上が
り、下に降りずに上部に滞留します。開放型の納まり
になると通気はすごくいいのですが、雨水が浸入して
サッシ上のサッシフィンと防水シートとテープの取り
合いから漏水する可能性があります。
　笠木の外壁との間は10mmと規定されている場合が
多いのですが、10mmにすることが至難の業です。サ

が、建てて1年目で、胴縁のところに何度も筋やシミ
が出るということです。前日と当日晴れた日に朝の6
時から8時まで、筋が入る。結局、放射冷却現象によ
るものではと結論づけています。この住宅は劣化が起
こりやすい部位が非常に多いのですが、まず一つは直
張りということ。二つめは、ジョイント部分からの漏
水、結露。三つめが笠木です。大体2間くらいまでは
サッシメーカーによるレディーメードでよく考えられ
た笠木で施工されるのですが、それを越えると板金笠
木になる場合が多くなります。ここの納まりが非常に
難しいのです。アルミ笠木は標準施工があるのですが、
板金笠木にはないのでバラつきが大きくなる。直張り
モルタルの場合、本来なら捨て板金を入れてからモル
タルを施工し、笠木で覆ったほうがよいのですが、多
数の物件を扱っている工務店では、モルタルやサイ
ディングなどいろいろ混じると管理しきれない場合も
あります。
　そのようなときにシール頼みで、脳天くい打ちをす
ると、ここから雨水が浸入するケースがあります。浸
入した雨水は、直張りのため排出されないので屋内に
とどまって凍ります。すると凍結融解を月5回、4カ月
として、年間20回。瑕疵担保保証の10年では200回と
なります。この様な住宅が増えています。
　10年前くらいから、従来工務店から設計事務所に図
面を外注するという受注形態だったのが、設計事務所
が一次請けし、二次請けで工務店が入札するという形
が多くなっています。設計士は意匠系の方が多いので、
面材の内側は非常に緻密に計算されますが、面材の外
側は無関心な場合が多くて工務店へ丸投げしてしまう、
不具合の原因はこのような背景があります。

■大阪でも地域によって湿度が全然違う
　2000年前、大阪城のある谷町以外は海でした。私は、
昔東大阪市の水走（みずはい）で一人暮らしをしており、
今は和泉に住んでいますが、どちらとも比較的湿気の
多いところです。海から湿気が入ってきて山の手前で
落ち、下からも上がってくるので環境としてはあまり
よくない。だから湿気も積雪と同じように50、100、
150というような形で地域区分するべきだと思います。
　昔、夜8時くらいから舞洲でよくテニスをしていま
したが、夜7時頃に和泉を出るときは雨が降っている
ので「今日はないね？」と電話をすると、「いや晴れ
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イディングも胴縁も合板も誤差があるからです。特に
サイディングは最近非常に凹凸が激しい。凸のところ
ならいいのですが、凹にあたるとすき間が大きくなる。
また、最近のサイディングは、フッ素塗装品も増えて
おり、シールもつきにくくなります。だから10年間も
つかは非常に疑問です。こういった疑問から、笠木の
模擬バルコニーをつくって、送風散水試験をするよう
になりました。
　以前6種類の納まりで送風散水実験をしました。1.
住宅支援機構の納まりで、横胴縁に通気胴縁を使用。
2.日本窯業外装材協会（NYG）の納まり。3.ハウスメー
カーの納まりですが、開放型。4.木片を入れた開放型。
5.開放型で養生サイディングを裏貼りしたパターン。 
6.アンタレスミニという当社の換気部材を使った納ま
り。アンタレスミニの試験体は漏水量わずか3ccで、
ほとんど入りませんでしたが、ほかの試験体には漏水
量が多いものもありました。
　アンタレスミニを使った納まりは、第3者機関をは
じめいろいろなところへ提案して非常に高い評価を受
けています。業界で唯一、横からの釘留めなので腰壁
天端の鞍掛けシートを傷つけない。最もデリケートな
天端を傷つけないというのは大きなポイントになって
います。また特許を取っているので当社にしかできま
せん。そして手摺壁天端に、サイディングや木など、
余計なものが入らず、とてもきれいな天端にすること
ができます。業界ナンバーワンの換気量99㎠／ml、
防水性能試験合格、軽い、特注対応可能といった数々
の特徴があります。今ハウスメーカーなどで標準採用
が決まっています。
　最近多いキューブ型住宅向けには「アンタレスベン
ト」が最適です。パラペットの立ち上げと手摺り壁な
どにたまった湿気を安全に出します。「ベテルギウス
T」は立平の屋根下にたまりやすい熱気を抜きます。
また「インコーナベンチレーションハット」は、材料
半分・手間半分で通気もできる、一石三鳥の商品。こ
の4商品をまとめて「ハウゼコセット」として提案し
ています（図2）（図3）。

図２　キューブ型住宅の結露対策：ハウゼコセット

図３　キューブ型住宅の結露対策：アンタレスベント
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（関西太平洋鉱産（株）正門前）
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屋外・屋内、3万点。
豊かな住空間をクリエイトする建築金物の総合商社
水上金属株式会社は、ドアハンドルや手すり、蝶番、物干金物、養生材など、ありとあらゆる建築金物、建築資材を仕入れて販
売する総合商社だ。取り扱い点数は合計約3万点。京都で起業して今年創業68年を迎える。「商社・メーカー機能は両輪」「家
族的社風」「仕入れ先第一」「強みは“倹約の精神”」……同社の取締役副社長・水上宏樹氏にお話をうかがった。

■当初から商社・メーカーの両機能で操業
──戦後間もない頃、京都での創業。創業時の背景は？
水上　福井県敦賀市出身の祖父母が商売を始めるため
京都に移り住んだそうです。祖父が太平洋戦争から還
り、二人で鍋や釜など家庭金物の卸を始めたのが最初
と聞いています。当時、建築金物も一緒に扱っていた
のが、次第に建築金物だけにシフトしていきました。
その後、より商売の盛んな大阪に移り、現在地が拠点
となりました。
──卸専業から、オリジナルブランドも手がけるよう
になったのは大きな転換だったのでは？
水上　1979（昭和54）年、オリジナルの「ファースト」
というブランドを立ち上げました。しかし、突然製品
開発を始めたわけではありません。当社は卸専門では
ありながら、他社とコラボレーションして、よりユー
ザーの要望に沿った商品の開発・製造を以前から行っ
ていました。創業当初から、商社とメーカーの両機能
を持っていたわけです。
──その積み重ねが初めてブランド名「ファースト」
を冠して市場に出たのですね。
水上　仕入れ・販売を行う中で、ユーザーのさまざま
な声――要望や不満、問題点など――が耳に入ってく
るので、それらを解決するための商品開発がやはり必
要なのです。「第一（First）」と「速い（fast）」の両義を
かけており、社内みんなで相談して決めたそうです。
──社内の意見を尊重する、民主主義な社風ですね。
水上　この命名に関してだけでなく、「ファースト」
の開発でも、納得のいく製品を生み出すまで、新人か
らベテランまで意見を交わし合います。自由な意見交
換は、おおらかで家族的な空気がないとなかなかうま
くいかないものです。当社では、ヨコにもタテにも社
員同士の距離が近くなれるよう、忘年会や年始会、部

取締役副社長

水上 宏樹 氏

1972（昭和47）年	 大阪市生まれ
1998（平成10）年	 早稲田大学教育学部社会科社会科学専修卒業
1998（平成10）年	 4月～2001（平成13）年3月まで
	 	 株式会社ダイケンに勤務
2001（平成13）年4月	 水上金属株式会社入社
2006（平成18）年1月	 同社取締役副社長に就任、現在に至る

社　名	／水上金属株式会社
代表者	／代表取締役　水上嘉彰
創　業	／1947（昭和22）年6月
設　立	／1953（昭和28）年12月
資本金	／9,900万円
従業員	／142人
取扱商品	／	建築資材総合卸
本　社	／大阪本社：大阪市中央区島之内2-7-22
ＴＥＬ	／06-6213-5895（代表）
事務所	／東京本店、九州支店、上海事務所
ＵＲＬ	／http://www.mizukami.co.jp/

会員企業の横顔　No.57　水上金属株式会社
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署単位のレクリエーションなど、事あるごとに社内イ
ベントを開催しています。おかげでみんな、集まって
わいわいするのが大好きになってくれています。目玉
は創業時から行っている慰安旅行。今は2年に1度、毎
回海外へ行くので、社員の大きな楽しみの一つだと思
います。こうして、上下関係なく話を聞ける、創業当
初からの家族的な社風を崩すことなく育ててきていま
す。

■仕入れ先が一番。大事なのは仕入れのための資金力
──現在の経営理念も昔からの考えを受け継がれてい
るのですか？
水上　はい。「利は元にあり」が基本理念です。つま
り、仕入れ先を最も大切にするということ。祖父母が
再三言っていましたが、「私たちの商売は品物を分け

ていただいて成り立つもの」です。というのも、事業
が軌道に乗るまでは、仕入れにさんざん苦労したから
です。何度も頭を下げて苦労して仕入れ、それを自分
の足で各地へ行商する。人材確保も大変だったそうで、
当初からの社員は特に家族的な絆が強いです。
──税務署から優良法人の表彰を受けるほどの盤石経
営も強みですね。
水上　根っからの倹約家気質なだけです（笑）。実利優
先。例えば、営業車は中古車で十分、社内のOA機器
は余計な手数料を支払い続けるリースよりは買い取り
で、昼休みは節電……そういった部分にお金はかけず
に大事にとっておいて、仕入れのための資金力にまわ
します。もちろん締めるべきところは締める代わりに、
慰安旅行など、社員のために使うべきところではしっ
かり使います。おかげさまで、盤石な経営基盤である
と、得意先や金融機関から評価を得ています。

■施工性を高める新システムを開発、販売に注力
──現在はどんな商品に力を入れていますか？
水上　去年9月に発売した「天使の床下地」という床下
地合板の撥水養生システムです。「床下の養生フィル
ムが原因で水分が滞留し、床下地がカビて困る」とい
うお客さまの声を元に開発しました。養生シートを貼
ることなく、撥水剤を塗るだけで簡単に撥水養生でき
るので、施工性が飛躍的にアップします。金物類だけ
でなく、このような省力化システムの分野もカバーで
きる当社の幅広さを知ってもらう意味でも、今最も注
力している商品です。（P.25に掲載）
──プライベートの過ごし方は？
水上　自分の時間があるときは読書をしますが、今は
もっぱら3人の子どもたちと触れ合うことです。

  会 員 企 業 の 横 顔  

大阪本社外観 慰安旅行は毎回海外

商品例、屋内・屋外各種金物
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株式会社ノーリツ

お問い合わせ先

「心身ともにリラックスするためのゆっくり入浴」をコンセプト
に、長時間湯船につかっても体の負担が少ないハイバック形状
の浴槽「スクエアバス」や、53柄、全511通りの中から自分好みの
デザインを選択できる壁など、ゆっくりおふろにつかり、リラック
スできる機能が満載。おふろ掃除の手間を減らす自動浴槽洗浄
機能「おそうじ浴槽」や、壁、床、排水溝まで汚れにくい“6つの
クリーン仕様”を標準搭載し、清掃性も高めました。

つかりながら深呼吸ができる、ハイバック形状の新浴槽

システムバス「ユパティオ」

株式会社ノーリツ コンタクトセンター フリーダイヤル 0120-911-026　http://www.noritz.co.jp/

○デッキチェア感覚で入浴できるスクエアバス

○業界最多。53柄から選べる壁バリエーション

○6つの“クリーン仕様”を標準搭載

〈特長〉

株式会社ビアンコジャパン

お問い合わせ先

無垢木材ルーバーなど、メンテナンスが難しいとされていた屋外
の無垢木材。「ビアンコートW」なら一般的な有機樹脂塗料では
得られない、ガラスならではの耐候性により、様々なトラブルか
ら素材を守ります。そのため木の持つ本来の美しさを長期間維
持することができます。

屋外木部を守る浸透型着色ガラス塗料

ビアンコートW

株式会社ビアンコジャパン　TEL 075-693-5531　http://www.biancojp.co.jp/

○ガラス（無機）を浸透

○高い浸透性と圧倒的な耐候性

○UVテスター2500Hで変色・褪色なし
  （ステンレス304薄板1.2mmに塗布して試験）

○2度塗りしても1日で終わる短時間施工

○エイジング（古色調）塗装も可能

○シックハウスの原因物質がなく安全

〈特長〉

水上金属株式会社

お問い合わせ先

養生フィルムをせっかく貼っても、合板の継ぎ目や不慮の穴から水分が浸
入した経験はありませんか？その入ってしまった水分は、養生フィルムに
蒸発を阻害され、かえってカビやシミの原因になることがあります。
『天使の床下地』では接触角度95°の高い撥水力を持ちながら、木本来の
調湿能力で浸透してしまった水分もゆっくり蒸発させます。また、1人で短時
間施工も可能な安心・安全・簡単にこだわった特許工法を採用しています。

人と地球に優しい床下地合板の撥水養生システム

天使の床下地

水上金属株式会社　TEL 06-6211-1179 　http://www.mizukami.co.jp/

○赤ちゃんの積み木にも使える撥水剤で、そのまま床施工も可能
　※（一財）食品分析センターにて安全性実証

○スプレー噴霧で省人化・施工時間短縮

○接触角度95°の高い撥水性

○施工後も木本来の調湿能力を保持

○接着剤の影響無し　
　※撥水剤塗布による接着強度試験にて

〈特長〉

新製品＆注目製品情報
Atte

ntion
!

New
!
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水上金属株式会社

お問い合わせ先

養生フィルムをせっかく貼っても、合板の継ぎ目や不慮の穴から水分が浸
入した経験はありませんか？その入ってしまった水分は、養生フィルムに
蒸発を阻害され、かえってカビやシミの原因になることがあります。
『天使の床下地』では接触角度95°の高い撥水力を持ちながら、木本来の
調湿能力で浸透してしまった水分もゆっくり蒸発させます。また、1人で短時
間施工も可能な安心・安全・簡単にこだわった特許工法を採用しています。

人と地球に優しい床下地合板の撥水養生システム

天使の床下地

水上金属株式会社　TEL 06-6211-1179 　http://www.mizukami.co.jp/

○赤ちゃんの積み木にも使える撥水剤で、そのまま床施工も可能
　※（一財）食品分析センターにて安全性実証

○スプレー噴霧で省人化・施工時間短縮

○接触角度95°の高い撥水性

○施工後も木本来の調湿能力を保持

○接着剤の影響無し　
　※撥水剤塗布による接着強度試験にて

〈特長〉

日本ノボパン工業株式会社

お問い合わせ先

「novopan STP Ⅱ」は9mm厚で、木造軸組工法（在来工法）、枠組壁工法（2×4工法）耐力壁
の国土交通大臣認定を取得した構造用面材です。ホルムアルデヒド放散等級はF☆☆☆☆、
廃木材・未利用木材を主原料としたエコ商品です。

地震・台風に強い! 9mm厚パーティクルボード

novopan STP Ⅱ

日本ノボパン工業株式会社 大阪営業所 TEL 072-221-2121　https://www.novopan.co.jp/

○せん断強度が強い

○廃木材・未利用木材を主原料とした、地球に優しいエコ商品

○非ホルムアルデヒド系接着剤使用

○雨濡れに強い、高耐水性能

○釘ピッチの変更で2種類の壁倍率（3.0倍、4.7倍）に対応（枠組壁工法）

○床勝ち仕様に対応（木造軸組工法）

〈特長〉

新製品＆注目製品情報
New

!
Atte

ntion
!
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試験方法紹介  大型水平圧力装置を用いた屋根葺き材の
　　　　　　耐風圧性能試験のご紹介

1.はじめに
　当法人の耐風試験室では大型水平圧力装置を導入し
ました。この装置では、折板屋根などの支持スパンが
大きい屋根葺き材を､ これを支持する構造部材を含め
て試験することが可能です。
　今まで実施されてきた部分的な載荷試験では、実際
の屋根に作用する荷重状態とは異なる場合があります。
その場合、屋根葺き材の固定部などの耐力を適切に評
価できない可能性があるため、全ての部材を再現した
試験体を用いる大型水平圧力箱方式の耐風圧性能試験
が適しています。

2.大型水平圧力装置の概要
　今回導入しました大型水平圧力装置を写真1および
図1に示します。また、同装置の仕様を表1に示します。
　この装置に装着できる試験体の最大寸法は長さ12m
×幅2mです。例えば、鋼製折板屋根の支持スパン（梁
や母屋など）は一般的に2.5m～5m程度であり、この装
置では2スパン以上の試験体を設置して試験すること
が可能です。これにより、屋根葺き材固定部の耐力を、
より適切に評価することができます（図2参照）。

 

写真 1 大型水平圧力装置

図 1　大型水平圧力装置

 表 1 大型水平圧力装置の仕様

図 2 単スパンと複数スパンによる負担荷重の違い

GBRC便り
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　また、従来の鉛直形圧力装置では､ 部材の自重の作
用方向が実際と異なる問題が生じていましたが、この
大型水平圧力装置の導入により解決しております。
　なお、この装置は長さ方向に4分割したユニットで
構成されており、試験体の長さに合わせて4段階に調
節できます。
　大型水平圧力装置の主な試験対象は、鋼製折板屋根、
長尺金属屋根及びシート防水などの屋根葺き材ですが、
屋根に設置されるソーラーパネル、天窓、軒天井など
の試験にも対応できます。

3.試験方法
　試験例として、鋼製折板屋根の試験状況を写真2に
示します。試験は、図3に示すように大型水平圧力装
置に取付けられた送風機を用いて試験体に圧力差（正
圧および負圧）を与えます。
　載荷圧力は、図4に示すように段階的に目標荷重（設
計風荷重）まで加えた後に､ 一旦除荷して残留変位を
測定し、再び段階的に圧力を加えて試験体の終局耐力
（破壊荷重）を確認する方法で行ないます。
　目標荷重の載荷後の残留変位の測定結果より、許容
耐力の確認を行ないます。また、破壊荷重から安全率
を考慮して､ 許容耐力を決定することもできます。

写真 2　大型水平圧力装置による試験状況

  G B R C 便 り   

　図 3 試験方法の概略

　図 4 載荷段階の例

■お問い合わせ先：
一般財団法人　日本建築総合試験所
試験研究センター　環境部 耐風試験室
〒565-0873 大阪府吹田市藤白台5-8-1
TEL：06-6834-7905　FAX：06-6872-0784
担当：前田　豊､ 堀之内　貴裕　
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健
住 宅

第77回 を考える康

■時代に順応した「健やか住まい方」とは

　“似て非なるもの”という諺が「孟子」の尽心下に
あります。これは見た目には変わりがなくても内容は
全く違うものとして引用されます。高性能住宅といわ
れる現代住宅においてもこの諺に類する事が起きてい
るといえます。かつて日本の住宅は高温多湿の気候風
土に対して風通しを良くする大空間を確保するように
建築されていました。しかし現在は外部からの熱を断
ち、空気調節された快適性を逃さないという構造や性
能に変化しています。これら住宅の変遷に対して順応
出来る暮らし方をするという事が、「健やか住まい方」
をするということではないでしょうか。

■高機密住宅が結露を生む!?　現代住宅の特性を知る

　気密性の高い現代住宅も、その性質を理解し住人自
身が寄り添わなければ真の「健やか住まい方」とはい
える生活を送れないのではないかと私たちは警鐘を鳴
らしています。
　例えば、戦後の住宅では窓を締め切った状態での自
然換気が30分で1回以上ありました。ところが現代住
宅では5時間で1回程度となり、24時間換気（機械換気）
を加えても2時間以上も空気が清浄化されないことに
なります。勿論この気密性が隙間風を防ぎ快適性を呼
び込んでいる訳ですが、生活で発生する水蒸気を外へ
排出しにくいという反面を持ち合わせています。私達
が担当している防露部会（東京）では、この現代住宅の
生活水蒸気が発生由来となる結露を研究・ 研鑚し、
現代住宅に住まいながら効果的に結露を防止していく
すべを発信しています。

■これからの住まい方を考える

　こうした考え方は、防露だけでなく日々の生活を送る
上で様々なシーンで出会うことがあります。スマートな
デザインや設備であるから、カビやダニの発生もしくは

侵入微小虫などは有り得ないという、一般的に抱きがち
な過信や誤解も解いていく必要があるでしょう。
　これまで住まい方はご両親からお子さんへ、もしく
は祖父母からお孫さんへと日常の生活を通じて教えて
いくというのが一般的でした。この良い風習は残して
いかなければなりません。しかし、住宅という器が変
遷している現在では、その環境に合わせて切り捨てな
ければならない習慣、現代住宅ではむしろマイナスに
作用する習慣も存在しています。これらが混在してい
る住まい方を整理・整頓し、現代住宅だからこそ実現
出来る住まい方をプラスしていく必要があるのではな
いでしょうか。

■住まい手が自由に学べる仕組みが必携！

　現段階ではこの様な変化を知る術は少なく知らされ
てないまま高性能住宅の暮らしがスタートしています。
例えば私達が研究している生活型結露も建物が倒壊す
るほどの被害が起きたり、生活し始めて直ぐに体調が
悪くなるというものではありません。徐々にカビやダ
ニを招いてくる厄介なものなのです。そこでWebを
利用して誰でも、何時でも、何処でも学べる“健やか
住まい方Web検定”を開設しました。これは無料で
提供していますので是非活用してください。
http://www.kjknpo.com/html_j/jinzai/beginners.htm

●お問合せは
　NPO法人日本健康住宅協会
　防露部会（東京） 部会長
　和田伸之（Jobライフ研究所 所長）
　TEL/06-6390-8561　FAX/06-6390-8564
　http://www.kjknpo.com/

［知って得する健やか住まい方］
ー高性能化する住宅の暮らし方を探る VOL.1ー
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広告

本社・工場 東大阪市角田1-8-1 〒578-0912
6617-9055-050 話電PI●　4596-569）270（.XAF　1237-269）270（.LET　　　　　

東京営業所 /名古屋営業所 /関東出張所 /九州出張所 /関東工場
ホームページ●http://www.morison.co.jp E メール●mail@morison.co.jp

本社・工場 東大阪市角田1-8-1 〒578-0912
6617-9055-050 話電PI●　4596-569）270（.XAF　1237-269）270（.LET　　　　　

東京営業所 /名古屋営業所 /関東出張所 /九州出張所 /関東工場
ホームページ●http://www.morison.co.jp E メール●mail@morison.co.jp

「新製品・注目製品のPR戦略に、
広報誌『けんざい』をお役立てください」
■「新製品・注目製品情報」の紹介記事が便利。掲載は無料です。
弊誌各号の「新製品・注目製品情報」は、話題の新製品・注目製品を
読者にいち早くお知らせするページ。約 2 分の１ページのスペースで、
各製品の概要・特長をコンパクトにご紹介します。しかも、掲載費用
は一切不要。PR戦略や市場調査の一環として、ぜひお役立てください。

●お問い合わせ・お申し込みは･･･
一般社団法人日本建築材料協会　「けんざい」編集部
TEL:06-6443-0345( 代 )　FAX:06-6443-0348
URL:http://www.kenzai.or.jp

※掲載原稿は、フォーマットに基づき編集部で作成いたします。ご了承ください。
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　　Japan Building
　　　　Materials Association

　8月28日に岐阜にて役員会並びに長良川にて会員交
流会を開催しました。役員会には6名出席し、平成27
年度活動計画について協議しました。その後行われた
会員交流会には13名が出席。金華山と山頂にそびえる
岐阜城を背景に、赤々と燃える篝火を川面に映し鵜匠
と鵜が一体となって繰り広げる古典漁法「鵜飼」の見
学をしました。
　鵜飼はおよそ1300年の歴史があり、鵜匠は6人で正
式な職名は宮内庁式部職鵜匠といい、代々世襲で親か
ら子へとその技が受け継がれているそうです。
　鵜飼の見学後は、片岡中部支部長から挨拶をいただ
き、佐々木副支部長による乾杯の音頭とともに会が始

　7月24日にユニオン東京ショールームにて、株式会
社観光企画設計社（KKS）より社長をはじめ計3名をお
招きしセミナーを開催し、54名が出席しました。ご講
演いただいたのは、株式会社観光企画設計社、鈴木社
長（「KKSの紹介」）、同インテリア設計部、石田部長 

（「吉林プリンスホテルについて」）同インテリア設計
部、小田原次長 （「大阪マリオット都ホテル」）の皆様
で、それぞれ興味深いお話を頂戴しました。
　鈴木社長より、観光企画設計社がホテルに特化した
設計事務所として歩まれた歴史や海外・国内の数ある
実績について鈴木社長より講演していただいたほか、
小田原様からは、あべのハルカスにあるマリオットホ
テルの設計裏話もいろいろと披露していただきまし
た。例を紹介しますとマリオットホテル57階レストラ
ンZK（ジーケー）は予約が取れない人気レストランだ

まり、和やかな雰囲気のもと会員同士の交流を深め、
西國監事の締めで会を終了しました。

そうですが、大阪の夜景を見ながらの食事はとてもす
ばらしいそうで、その名前（ZK）の由来は、「絶景」か
らとったものだそうです。
　普段なかなか聞けない話も多く飛び出し、とても有
意義なセミナーとなりました。

中部支部会員交流会開催

関東支部がセミナーを開催

▲鵜飼見学前に川沿いで集合写真

▲セミナーを開催
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KENTEN2016 開催決定

5つのポイント

建築材料･住宅設備総合展

　インテックス大阪にて、本年6月10日〜12日の3日間行った建築材料・住宅設備総合展「KENTEN2015」。3日間で18,000人
以上の方にご来場いただき、2014年開催時を上回る多くの反響を得ることが出来ました。またそれに伴い、多くの方々から来年
の開催を熱望する声をいただき、下記の通り開催することが決定致しました。来年も皆様のご出展・ご来場をお待ちしております。

2016

出展者数 / 小間数 137 社・団体 /221 小間 登録来場者数 3 日間合計 18,474 人

西日本最大級の
建築材料・住宅設備展

2つの同時開催展示会により、
住まいに関する情報・技術が集結

専門家のための講演会・セミナー
多彩な企画コーナー・ゾーン

高い出展効果＆出展満足度

日本建築材料協会、
日本経済新聞社、
テレビ大阪グループによる
共催展示会

「KENTEN」は最新の商品・情報・技術が一堂に
集まる西日本最大級の建築材料・住宅設備総合展

です。建築設計事務所、工務店、建材メーカーなど業界キー
マンが多数来場します。

「防犯防災総合展 in KANSAI 2016」と「第 11
回関西エクステリアフェア 2016」との同時開催

をすることにより、広報宣伝面での相乗効果による高い集客力
と、来場者の相互交流によるビジネス機会の創出を図ります。

業界関係者の関心が
高いテーマを取り上

げ、多彩な講師陣を招いての講演
会・セミナーを行う他、各企業が
開設しているショールームと連動
しショールームガイドや、会場内
特設ブースを設ける等の企画ブー
ス。また、「省エネ」「創エネ」「蓄
エネ」に関する展示位置をまとめ、

『対策ゾーン』とするといった会
場内の設営エリアにも工夫を凝ら
しています。

前回（KENTEN2015）ご参加いただいた出展者
様の多くが展示会後に「今後の商談に期待ができ
る」とご返答いただいており、出展の成果につい

ても 9 割の出展者様にご満足をいただいております。

本展示会は日本建築材料協会と毎年３
月開催（東京）の日経メッセ「建築・建
材展」を主催する日本経済新聞社、「防
犯防災総合展 in KANSAI」を主催す
るテレビ大阪グループが共催する展示
会です。各社・団体の強みやノウハウを
持ち寄り、日本建築材料協会のネット
ワークと日本経済新聞社、テレビ大阪
の各媒体を活用する広告宣伝活動は、
他展示会の追随を許しません。

POINT

1
POINT

3

POINT

5

POINT

4
POINT

2

同時開催展示会
「防犯防災総合展 in KANSAI 2016」

2016年6月9日（木）10日（金）［主催］防犯防災総合展実行委員会、テレビ大阪株式会社

「第11回関西エクステリアフェア 2016」
2016年6月9日（木）10日（金）［主催］第11回関西エクステリアフェア 2016実行委員会

建築材料・住宅設備総合展『KENTEN2016』概要
期間 ： 2016（平成28）年6月8日（水）〜10日（金）10時〜17時
場所 ： インテックス大阪4号館
主催 ： 一 般 社団法 人日本建 築 材料協会、日本 経 済 新聞社、テレビ大阪、テレビ大阪エクスプロ（順 不同）
共催 ： 大阪 建 築 金 物卸商協同組合
出展料金：300,000円（税抜）/小間
申込 締切日：2016（平成28）年3月11日（金）
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私の建築探訪

No.83No.83

「心と体の健康」コンセプトに新しいエリア価値創造

　大阪城への玄関口となるJRおよび地下鉄森ノ宮駅の
すぐ近くで、今年の春に誕生した新しい賑いスポット
が人気を呼んでいます。東急不動産株式会社が展開す
るモール型ショッピングセンター「キューズモール」の
4番目の施設です。ここは1950（昭和25）年～1997（平成
9）年まで広く地元市民や野球ファンに親しまれていた
日生球場の跡地でした。
　所有者である日本生命保険相互会社が跡地活用を検
討していたところ、この跡地にぴったりのコンセプトを
東急不動産が提案したことが始まりでした。施設につ
いての詳しいお話を、同社の関西事業部事業企画グ
ループ・グループリーダー課長の大柴信吾さんと同係
長の白田文昭さんにお聞きしました。
　各地のキューズモールはそれぞれにエリアならでは
の特徴を持っていますが、「もりのみやキューズモール
BASE」はまた一味違うタイプの施設です。「森ノ宮界
隈は旧球場、大阪城公園など昔からスポーツや健康づ
くりで親しまれ、一方で歴史文化に恵まれた文教地区
でもあります。よって、心と体の健康をサポートでき
るような施設がよいのではと考えました」（白田さん）。

　「さらに、地域住民に『跡地につくるならどんな施設
がよいか』というインタビューを実施、『地域愛』『オ
ンリーワン』『人生・いのち』というキーワードを得ま
した。そこで健康を軸に、人々が集い、学べる、森ノ
宮ならではの場所にしようと、『豊かに生きる、ココ
ロ・カラダ特区』というコンセプトができ上がったわ
けです」（大柴さん）。

目玉は複数の建物をつなぐ大きな「ヘルスエイド エアトラック」

　こうして完成した施設には、コンセプトを具現化する楽
しい仕掛けがたくさんあります。まず屋上に設置された1周
約300mの「ヘルスエイド エアトラック（以下、「エアトラッ
ク」という）」。最も目を引く、同施設のシンボルともいえる
部分です。誰でも無料で利用でき、快適・安全にランニン
グやウォーキングを楽しめます。「エア」というだけあって
開放感があり、大阪城への眺望も素晴らしく、「エアトラッ
クのお陰で走るのが日課になった」という利用者も。
　エアトラックは、同社と設計・施工者である株式会社
竹中工務店が共同で開発し、特許出願しました。構造
的には、複数の建物の屋上をエアトラックという構造体
がつないでおり、エアトラックと各建物との接合部にブ
レース架構や免震装置を設けて振動をコントロールして

日本生命野球部のホームグラウンド、学生野球や社会人野球のメッ
カ、元近鉄バファローズの本拠地として愛された日生球場は、1997

（平成9）年に惜しまれながらその姿を消しました。そして18年を経た
今年春、「もりのみやキューズモールBASE」として生まれ変わりまし
た。球場の記憶を各所にとどめ、市民の「心と体の健康をサポートす
る」新しいスポットです。　

 「けんざい」編集部

もりのみや
キューズモールBASE

球場外観をイメージした正面入口 グラウンドをイメージしたBASEパーク
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利用者がおすすめ本を持ち寄る「まちライブラリー」 ご案内くださった大柴さん（左）と白田さん（右）

います。「エアトラックが単一建物の大きさに制限を受
けず、建物の改修中も普段と変わらず利用できるメリッ
トもあります」とお二人は説明します。
　本格的で、なおかつ安全性の高いものにするため、
エアトラックの立案段階から北京オリンピック銅メダリ
ストの朝原宣治さんが監修を務めました。モックアップ
をつくり、人がどんな速度で走るとどれくらい振動する
のか、カーブや手すりの高さはどの程度が最適か、な
どを一つひとつ検証し、これまでの商業施設にはない
全く新しいユニークアイテムが実現したといいます。
　正面入口から見た外観は、エアトラックのカーブと列
柱、風にはためくフラッグ、グリーンウォールなどが相
まってまるで球場のようです。もちろん球場跡であるとい
うのがそのゆえん。名前に「BASE」（ベースボールの
ベース）がついていたり、イベント会場などに利用される
「BASEパーク」という広場がグラウンドを模していたり
と、かつて愛された球場へのオマージュが随所に散りば
められています。
　エアトラック以外にも、スポーツジムやフットサル
コート、ボルダリングウォールが備えられ、体づくりを
サポートしています。一般社団法人アスリートネット
ワークと共同でさまざまなスポーツ企画を考え、サービ

スとして提供しているのも特徴的です。

市民参加型のコミュニティスペースで交流促進

　コミュニティスペースとしての活用にも力を入れていま
す。カフェやキッズスペース、ラジオ放送（FM COCOLO）
のサテライトブースなどを備えた「まちライブラリー」
は、利用者（会員）がおすすめの本を、感想を書いた
カードを付けて持ち寄り、みんなで蔵書を増やしていく
ユニークな図書館。借りた人は、その感想をまたカード
に書いて返却します。本を通して豊かな交流を育むの
が目的です。
　「会員さんが中心となって読書会やワークショップも精力
的に開催されており、この半年でコミュニティスペースとして
かなり育ってきたのではないでしょうか。会員も半年を待た
ずに1,000人を突破しました。これは予想外でした。ワーク
ショップを見ていると、“何かを発信したい”人達がかなりた
くさんいることが分かります。そういう方々が集い、いろん
なことを発信していってほしいですね」と大柴さん。
　お二人共に、「開業半年を経て、かなり認知度も上
がってきました。これまではハード面で注目されがちでし
たが、『まちライブラリー』のようなソフト面ももっと周知
できればと思います」と期待を語りました。

名　称：もりのみやキューズモールBASE
所在地：大阪市中央区森ノ宮中央2-1-70
ＴＥＬ：06-6941-1090
ＵＲＬ： http://qs-mall.jp/morinomiya/

植栽豊かなモール内ウォークとランにレーン分けされたエアトラック
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建築着工統計2015
8月 資料：国土交通省総合政策局情報管理部

　　　情報安全・調査課建設統計室（平成20年11月30日発表）
資料：国土交通省総合政策局
　　　情報安全・調査課建設統計室（平成27年9月30日発表）

表1／建築物：総括表

図／新築住宅（戸数・前年同月比）
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100,000 40.0

80,000 20.0

60,000 0.0

戸
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戸
）

前
年
同
月
比（
％
）

戸 数
前年同月比

40,000 ー20.0

20,000 ー40.0

26年8月 10月 12月 2月 4月 6月 8月
0 ー60.0
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  建 築 着 工 統 計  

※詳細は国土交通省ホームページ参照　http://www.mlit.go.jp/statistics/details/index.html

表3／新設住宅着工・利用関係別戸数、床面積 （単位：戸,千㎡ ,％）

表2／新設住宅：統括表
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250号

編集談話室

　花咲いた桜戦士！ラグビーW杯史上に語り継がれる足跡を残し日本代表
チームが凱旋した。
　新聞紙上では、“史上最大の番狂わせ”	“窮鼠（きゅうそ）猫を噛む！”とも
揶揄された海外での記事ではあったが、本当にそうであっただろうか？今回、
日本チームを率いた外国人コーチは、祖父母と妻の母国を愛し、日本人の勤
勉で忍耐強く、ハードワークを厭わない国民性をしっかり理解していた。そし
て、昨今のスポーツ界において、サッカー、野球といった人気を誇る2大ス
ポーツ以外で、日本を世界に知らしめるチャンスが『ワールドカップでの8強入
り』という目標を持ち、“如何にしかるべき準備”をして愚直に臨んできた結
果だったように思う。
　物事に平常心で取組む姿勢と基本動作である「ルーティン」！…日本人とし
て忘れかけていた努力、勇気、思考、感謝…“CAN'T	DO”で考えるのでは
なく、“CAN	DO”で何が今できるかで考える心。選手として絶対にしてはい
けないことは試合終了迄のギブアップ！改めて考えさせられる時間であった。
また世界との距離を縮めた日本チームの活躍に、4年後、またあの“ポーズ”
で世界を揺るがしてほしいものです。

（HT/H）

広告出稿企業
（50音順・数字は掲載頁）

㈱アシスト	 7
アスワン㈱	 7
エスケー化研㈱	 表4
㈱ウォータイト	 21
王建工業㈱	 7
オーケーレックス㈱	 12
大島応用㈱	 12
関包スチール㈱	 12
コニシ㈱	 表3
㈱サワタ	 20
㈱シンコー	 20
ナブコドア㈱	 16
㈱ハウゼコ	 20
二三産業㈱	 20
日幸産業㈱	 21
日本モルタルン㈱	 21
㈱平田タイル	 21
マツ六㈱	 29
森村金属㈱	 29
㈱ユニオン	 表2
㈱淀川製鋼所	 表2対向			
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